

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)
Comunicados y anuncios á precios
convencionales.

EL MOVIMIENTO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion
—Coso alto, número 40.
Dos anuncios que no excedan de seis
lineas, gratis mensualmente
á los suscritores.

DIARIO DEMOCRÁTICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRÁTICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

COALICION ELECTORAL.

Nuestro apreciable colega *El Mercantil Valenciano* publica el oportuno y sensato artículo que con gusto reproducimos, como lo han hecho otros periódicos republicanos, manifestando también estar de acuerdo con las acertadas reflexiones que contiene:

«Decíamos nosotros en las últimas elecciones de diputados á Cortes, cómo decíamos en las municipales: «el partido democrático progresista no se coaligará, en el caso de aceptar alianzas para la lucha, más que con otros partidos republicanos.» Las circunstancias por las que atravesaba el republicanismo español, impidieron aquella alianza tan natural, y la democracia-progresista fué sola á la lucha. Hoy repetimos lo mismo, pero concretando la afirmación; los partidos republicanos, especialmente los que tienen por dogma común la unidad fundamental de la patria, deben entenderse y coaligarse para las próximas elecciones provinciales, apartándose de toda inteligencia con los elementos monárquicos y ministeriales.

Sería esa alianza puramente electoral una excelente preparación para más amplias y eficaces alianzas, sería el arco iris en medio de la tempestad que las discordias han levantado en el campo republicano; sería un signo de progreso en la educación política de las huestes republicanas, que necesariamente ha de realizarse bajo la Restauración, verdadera escuela de la desgracia, y por tanto, la más eficaz de las escuelas.

Cuando se defiende una simple tendencia política frente á otras tendencias, las coaliciones con perturbadoras, ineficaces y estériles, porque esa tendencia es lo característico é individual en un partido, desapareciendo este al desaparecer aquella; pero cuando se defiende un estado político frente á otro estado, una organización republicana frente á una organización monárquica, las diversas tendencias de la una y de la otra, pueden legitimarse, unirse en el fin común y luchar juntas en sus respectivos campos.

Y á los vencidos toca por interés propio aceptar desde luego la alianza, mucho más en España, donde el poder viene siendo juez y parte en las contiendas electorales, abrumando á las infelices oposiciones con la fuerza gubernamental.

En Francia, donde esa presión ministerial no se ha dejado sentir tanto desde la caída de los Bonapartes, los demócratas no han conseguido fundar la República más que estrechamente unidos en las luchas electorales.

Los republicanos españoles, luchando unidos contra las estralimitaciones del poder, prestarían un inmenso servicio á la causa del sufragio y lo prestarían á su propia causa, puesto que sin un cuerpo electoral vigoroso y buenas costumbres electorales es imposible la República. Ese servicio resultaría de la batalla con-

tra el poder, porque enfrenaría á este, corregiría sus abusos, emanciparía á los electores rurales y enseñaría á los pueblos como puede vencerse á los gobiernos, todo lo cual redundaría en mayor pureza del sufragio.

¿Por qué no intentar esta grande y civilizadora empresa? ¿Por qué no aprovechar este accidente histórico que atravesamos por nuestras culpas, para ejercitarnos en la mas alta de las virtudes republicanas?

No olvidemos que estas monarquías constitucionales, fundadas en la mistificación puramente histórica y transitoria de las dos soberanías, la nacional y la personal, están llamadas por la Providencia, quieran ellas ó no quieran á educar á los pueblos para la República y amaestrarlos en el difícil y angusto ejercicio de su soberanía. ¡Y es tan fácil conformarse con los destinos providenciales y fomentar su advenimiento! Tanto más fácil cuanto difícil é ineficaz luchar contra las leyes que rigen el movimiento social y las verdades de la ciencia política.

Si la Restauración es por fuerza una escuela para los republicanos, seamos buenos alumnos, asíduos, laboriosos y aplicados, precipitando así al fin que impone en castigo de los malos exámenes que hicimos en 1873. Tanto más cerca de nosotros estará la República cuanto más aptos seamos para el ejercicio del gobierno; aptitud que solo podemos demostrar, hoy por hoy, en el campo del sufragio. Si por el contrario, nos entregamos á la indiferencia perezosa ó á las violencias estériles, la República vendrá también, pero sin republicanos que sepan regirla y gobernarla.

¡Y bien! ¿No daremos un paso en las próximas elecciones, estableciendo una alianza electoral?

Allá veremos.»

CONGRESO FILOXÉRICO.

La delegación del Congreso filoxérico de Zaragoza que debió reunirse en el mes de Abril, está convocada para reanudar sus sesiones el día 9 del próximo Octubre.

Presidirá las sesiones el director general de Agricultura, Sr. Acuña. Además de los delegados españoles, se ha invitado para que manden representantes, á las diputaciones provinciales y otras corporaciones científicas y administrativas.

La Diputación provincial de Huesca ha conferido su representación á nuestro director, señor vizconde de Torres-Solanot, que ya asistió con el mismo carácter á la primera reunion del Congreso filoxérico de Zaragoza.

He aquí el cuestionario que ha de discutirse, propuesto por la Delegación permanente:

1.º Si sería más conveniente, para tener recursos con que defenderse de la filoxera que se impusiera un recargo á la contribucion directa ó bien solo á la propiedad vitícola.

2.º Si convendría que todas las provincias contribuyeran á satisfacer los gastos de ataque de la filoxera ó bien si solo deberían contribuir las en que se presente la plaga y sus inmediatas.

3.º Qué organización convendrá dar á la defensa nacional y local contra la filoxera, á fin de que su acción sea enérgica, rápida y constante, en vista de los escasos resultados obtenidos, con la aplicación de la ley actual, en Málaga y Gerona.

4.º Qué medidas legislativas y administrativas deberán adoptarse en las aduanas y límites de las comarcas nacionales atacadas por el insecto, para evitar su propagación; y cuál será la organización del servicio más adecuada al objeto.

5.º Si es conveniente la creación de un cuerpo de expertos para el cumplimiento de las leyes y reglamentos que se dicten sobre la materia; y en caso afirmativo, que organización habrá de tener.

6.º Qué procedimiento será el más eficaz para la rápida y económica importación de plantas resistentes en el reino, y medios más seguros de extenderlas y aclimatarlas en las comarcas vitícolas.

Zaragoza 20 de Febrero de 1882.
Muñoz del Castillo.

Aprobado por la Junta directiva en sesión de 22 de Febrero de 1882.—El presidente, Barón de la Linde.—El Secretario, Joaquín de Alcibar.

Coincide con nuestros informes lo que dice un periódico noticiero de Madrid:

«Hasta después de regresar á Madrid el primer vicepresidente de la junta central del partido democrático-progresista, Sr. Cervera, no se reunirá esta para resolver los asuntos pendientes y acordar la actitud que deberá seguir el partido en las próximas elecciones. En general, la opinión de los hombres más significados de la democracia progresiva se inclina á la lucha y á la sincera coalición con las demás fuerzas democráticas del país. De todas suertes la cuestión está prejuzgada desde que el Sr. Salmeron ha escrito su carta última. Opinión tan importante y decisiva, favorable á la coalición, no puede menos de pesar en el partido. En este, como en los demás asuntos del mismo, los señores Ruiz Zorrilla y Salmeron están en perfecto acuerdo.»

Como lo están todos los hombres importantes del partido republicano-progresista, desde que la disidencia del año pasado se llevó los gérmenes de discordia.

El Liberal propone las siguientes bases para la coalición electoral republicana:

1.º Apresurar la reorganización de cada una de las agrupaciones hasta ahora constituidas.

2.º Pactar entre todas ellas una coalición que tenga por fin concreto y

único prestarse decidido y recíproco apoyo en las próximas elecciones provinciales.

Y 3.º Constituir un directorio ó junta suprema, en que tengan igual representación todos los partidos republicanos y que se encargue de la dirección de los trabajos preparatorios, de la designación de candidatos en cada distrito y de cuanto pueda contribuir al éxito de la campaña.»

Tiempo há que defendemos la coalición republicana, habiéndonos adherido á todas las manifestaciones que en ese sentido se han hecho. La consecuencia, pues, nos obliga á aceptar las proposiciones de *El Liberal*, pero respetando la decision que tome nuestro partido.

Hé aquí los calificativos que de un año á esta parte ha dirigido *El Siglo Futuro* á *La Fé*, y que este último colega reproduce en uno de sus últimos números:

«Mamarrachos, ridículos, estúpidos, rebeldes, traidores, mentirosos, farsantes, hombres sin conciencia, y sin vergüenza, especuladores, pobretones, cursis, masones, hijos de malos padres, malhechores, etc., etc., que de tal suerte escribe, se llama católico, apóstolico romano, y defensor acérrimo de la religión de Cristo, que fué todo amor y mansedumbre durante su corta vida en la tierra ¡Hipócritas!!

Tomamos de un colega:

«Una noticia curiosa:

Un ex-rey diputado.

Dicen de Londres á un periódico de París, que el mharadaja Dhulip-Singh, príncipe indio, destronado, que hace muchos años reside en Inglaterra, como se supuso al principio que sucedería con Cettiwayo, ha manifestado el propósito de presentarse candidato conservador en las próximas elecciones parlamentarias en el distrito de Uxbridge. Luchará contra el representante actual de aquel distrito, que es el célebre apóstol de la paz, Arturo Pease.

Si triunfase Dhulip, pronto veríamos á un ex-rey indio ocupando un asiento de la Cámara de los Comunes.»

Después de todo este ex-rey no puede quejarse, porque otros en su clase ha habido, y habrá, Dios mediante, que no podrán conseguir un lugar en el concejo del más miserable villorrio.

Y se comprende.»

TELEGRAMAS.

Londres 21.—«El Morning-Post» cree que después de su coronación, el czar de Rusia hará publicar un manifiesto, pero que no concederá ninguna amnistía para los autores de delitos políticos.

Lisboa 21.—Acaba de llegar del Africa el célebre explorador Stanley.

Paris 21.—Correspondencias oficiosas de Constantinopla, aseguran que el gobierno turco ha recibido indicaciones de varias potencias, prometiéndole ayudar al sultan para sostener sus derechos de soberanía sobre el Egipto.

Añaden que aumenta la agitación contra Inglaterra, á pesar de las declaraciones de el «Times» de Londres, que se

consideran autorizadas, negando que la Gran Bretaña se proponga anexionarse el Egipto.

Londres 21.—Continúa la tranquilidad en el Cairo.

Para el lunes próximo se espera la llegada del khedive.

Se cree que inmediatamente de su llegada se formará el consejo de guerra para juzgar á Arabi y demás jefes de la insurrección.

Dicho consejo será presidido por el khedive, el almirante Seymour y el general Wolseley.

Moscow 21.—Se hacen grandes preparativos para la inmediata coronación del emperador.

Hoy ha recibido el czar á diferentes diputaciones que han venido á ofrecerle sus respetos.

Constantinopla 21.—Nótase cierta agitación en sentido hostil á los ingleses en algunos puntos de Egipto.

Una gran parte del pueblo que los había acogido favorablemente, en la creencia de que obraban como aliados de la Puerta para combatir á Arabi, á quien el sultan declaró rebelde, créese ahora engañado al ver que los soldados otomanos no desembarcan en Egipto, como se había anunciado.

De aquí, que son de temer desórdenes serios en las poblaciones que no están suficientemente guarnecidas por los soldados de la Gran Bretaña, como los ocurridos en Damanhur, y de los cuales fueron víctimas algunos europeos.

La Puerta insiste en su propósito de no renunciar á ninguno de sus derechos de soberanía sobre Egipto.

Asegúrase que algunas potencias europeas la alientan en este sentido.

Viena 21.—La prensa alemana teme graves complicaciones si Inglaterra trata de resolver la cuestión egipcia sin la aquiescencia y el concurso de Europa.

Londres 21.—La correspondencia diplomática sobre las negociaciones comerciales entre Inglaterra y España se ha publicado.

Hay una nota del Sr. Morier, embajador inglés en Madrid, dirigida al señor ministro de Estado fecha 4 de agosto, contestando á una del 22 de junio anterior, diciendo que el gobierno inglés siente mucho, no solamente que sus proposiciones hayan sido rechazadas, pero todavía más el modo con que lo han sido, cual el gobierno inglés quería (falta de asunto, ya que el gobierno de la Gran Bretaña no estaba en posición de modificar inmediatamente los derechos sobre los vinos españoles en un sentido favorable á los deseos de España.

El rechazo el «modus vivendi» propuesto por el Gobierno inglés, y la resolución evidente del de España de no admitir solución provisional hacen por lo menos inoportuna por ahora la continuación de las negociaciones.

La nota, añade: «Los ingleses han dado á los españoles incontestables pruebas de amistad, esforzándose en reprimir el contrabando en Gibraltar. Si se han declarado dispuestos á hacer todavía más, no ha sido por conseguir un cambio de concesiones comerciales, pero con la esperanza de que semejante disposición haría desaparecer las quejas de España, y que el Gobierno español daría pruebas de disposiciones iguales relativamente á las quejas de los ingleses.

La negativa de España de atender á las quejas de Inglaterra hace imposible para esta última la modificación del «statu quo» en Gibraltar.

Paris 21.—El «Diario de San Petersburgo» sostiene que la cuestión de Egipto es de la exclusiva competencia de Europa.

Alejandro 21.—Se desmiente el fusilamiento del gobernador de Damietta, cuya plaza resistirá hasta el último extremo.

La fortaleza de Ghemitch se ha rendido hoy.

Londres 22.—El «Standard» de esta mañana, dice que el khedive de Egipto recibió ayer una carta de Abdellah, jefe de los rebeldes de Damietta en la que ofrece someterse sin condiciones.

Los ingleses pedirán hoy que se rindan enseguida los defensores de Damietta.

El «Standard» dice que el convenio entre Inglaterra y Francia está anulado, y que el gobierno inglés debe buscar una base diferente de un convenio internacional para elevar un edificio sólido en Egipto.

«Fabra.»

CORRESPONDENCIA.

Madrid 22 de Setiembre de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO.

De grandes principios y de lo que

importa al país productor y que hace poco caso de las personalidades, no se habla nada, esto es lo cierto, en los círculos en que se trata de la cosa pública. Las impresiones de este personaje y las del otro; lo que este dice y lo que piensa aquel; lo que calla el otro y lo que comenta el de más allá son las cosas que aquí más gustan y que con mas ansia cojen *reporters* y noticieros. Hoy no hay ninguna de esas impresiones que referir, siendo únicamente la que da juego, la carta que ayer publicó *El Porvenir* en que dice lo que piensa y quiere el señor Ruiz Zorrilla.

La carta es importantísima y en ella se hacen declaraciones notables. El ilustre emigrado, según el corresponsal, no solo vendría á España en el caso de que se proclamase la Constitución de 1869, sino que consideraría como un crimen la revolución desde el momento en que quedasen abiertas las puertas de la legalidad. Pero entiéndase como había de ser esto. Esa Constitución había de promulgarse íntegra y se había de practicar con sinceridad, sin que sufriese modificación el artículo 110. Los que no conocen el carácter de Ruiz Zorrilla han podido creer que este aceptaba esta legalidad para llevar á su partido al poder y gobernar con D. Alfonso. Nada mas lejos de esto. Ruiz Zorrilla acepta ese Código fundamental como un medio para hacer patente la incompatibilidad que existe entre la libertad y la monarquía, y que el partido republicano es el mas numeroso de España. Si se observa la Constitución con lealtad y el sufragio universal lleva á las Cortes una mayoría republicana, claro está que habría que reformar esa Constitución y entonces habría que restablecer cierto artículo que no Amadeo de Saboya. Y aquí viene el conflicto. O imitaba el monarca el ejemplo de este, ó no le imitaba. Sucediendo el segundo caso, quedaba demostrada la esterilidad de los esfuerzos de los que pretenden unir con indisoluble lazo la libertad y la democracia, puesto que se oponía á la voluntad de los representantes del país.

Los ministeriales han recibido estas declaraciones como podía esperarse. Alaban su franqueza al último ministro de don Amadeo, pero cierran contra él de terrible manera. La carta ha patentizado que Ruiz Zorrilla sigue siendo enemigo obstinado de la restauración y de la dinastía, no por estúpida obcecación, sino porque cree sinceramente que una y otra son incompatibles con la verdadera democracia y no puede dar de sí más que una mistificación mayor ó menor, que no ha de engañar á la gente por mucho tiempo. Estas declaraciones terminantes han hecho también que los sagastinos ataquen más y mas el planteamiento de la Constitución de 1869, que nos metería, según *El Correo*, en un barullo olímpico y quizá en una anarquía espantosa. Los conservadores también empiezan á retroceder y *El Cronista* y *La Epoca* combaten el proyecto de revisión constitucional. Dice el segundo de estos dos periódicos: «Si se retrocede hasta 1869 ¿por qué no se ha de hacer alto en 1873? Si se proclama el principio ¿por qué no se han de aceptar las consecuencias? Si se pretende restablecer la Constitución de 1869 contra la monarquía ¿porque no se ha de empezar proclamando la República?» *El Cronista* se explica también del mismo explícito modo. Dicese que los conservadores no sienten satisfacción alguna porque el duque de la Torre suba al poder y abra un perio-

do constituyente, sino que al revés «han de combatir rudísimamente todo proyecto de revisión constitucional, y mucho más, por lo tanto, la apertura de una época de trastornos y perturbaciones, que tal sería, según la confesión de los demócratas-monárquicos el periodo constituyente.»

De todo esto se deducen varias cosas. Ante todo se vé que los monárquicos de todos linajes están asustados, y que su primer objeto es cerrar la puerta á todo lo que sea cambio é innovacion. Despues, si habia alguna esperanza de la formacion de la izquierda dinástica, esta se ha perdido por completo.

Reina demasiado susto en determinadas regiones con las cosas que se oyen estos dias para que ya se dé oídos á cualquier sugestion sobre esta materia. Por otra parte el Duque ha planteado este dilema; si la restauracion acepta la Constitución de 1869, podrá creerse que trato de realizar la verdadera democracia, sino se creará lo contrario. Las instituciones no aceptan ese Código, luego..... saque quien quiera las consecuencias.

Estas cosas se dicen y muchas más que omito por ser un poco peligrosas. Lo demás que se dice tiene menos importancia, á lo ménos para nuestro partido.

Suyo, S.

SECCION VARIA.

EL FERRO-CARRIL
AÉREO DE NEW-YORK.

han adquirido un gran desarrollo de algunos años á esta parte; cuentan hoy unos 51 kilómetros de extension.

Existen 161 estaciones; el material se compone de 203 locomotoras y 612 coches para pasajeros, y por término medio corren 3.480 trenes diariamente. Estos ferro-carriles emplean 3.274 personas, repartidas del modo siguiente: 309 maquinistas, 238 espendedores de billetes, 231 conductores, 308 fogoneros, 395 guarda-frenos, 347 para cerrar las portezuelas, 4 inspectores de via, 106 porteros, 33 carpinteros, 27 pintores, 69 revisadores de coches, 140 para lavar los coches, 40 lampistas y 470 furgoneros y otros obreros.

La mayor parte de los espendedores de billetes son al mismo tiempo telegrafistas, además de trece telegrafistas especiales. Hay cuatro líneas de doble via actualmente en explotacion.

Los ingresos diarios varían de 75 á 100.000 francos, y ha habido dia en que se han trasportado hasta 274.000 pasajeros.

La explotacion se ha verificado hasta ahora por medio de locomotoras ordinarias; pero los inconvenientes causados por el humo y la calda del hollin han causado tantas quejas, que han obligado á buscar el empleo de otra fuerza motriz. Con este fin se ha ensayado una locomotora de aire comprimido, y las primeras pruebas han parecido satisfactorias.

La nueva máquina es una modificación de la locomotora ya ensayada en 1879 por M. Robert Hardie; en el fondo es la máquina de aire comprimido que funciona en algunos tramvías; la locomotora comprende cuatro grandes receptáculos de plancha, colocados paralelamente á la via, y que se rellenan al marchar de aire comprimido á una presión de 42 kilogramos por centimetro cuadrado.

El aire pasa de estos receptáculos á una caldera vertical colocada delante de la garita del maquinista y se calienta hasta 70° aproximadamente, atravesando un baño de agua hirviendo que le satura de humedad. De allí va á los cilindros, atravesando un regulador que hace una presión uniforme para la marcha, presión que varía entre 8 y 9 atmósferas.

Los receptáculos de la locomotora tienen 90 centímetros de diámetro; son de plancha de acero, pudiendo resistir una presión de 50 kilogramos por centimetro cuadrado. La capacidad total de cada

receptáculo es de 12 metros cúbicos. Al marchar se cargan con un poderoso compresor, que absorbe una fuerza de 100 caballos.

La locomotora remolca un tren de tres coches; su peso es de 20 toneladas, y sus ruedas de metros 2,05 de diámetro, y recorre 13 kilómetros en 40 minutos. A la llegada, la presión de aire, que era de 42 kilogramos, no es mas que de 10 kilogramos, lo suficiente para poner en movimiento á la locomotora sola. Continúan los ensayos, y dentro de pocos meses se podrá definitivamente formular una opinion sobre el valor práctico del sistema.

(El Mercantil.)

BOLETIN LOCAL.

Anoches reunieron la representación del comité provincial del partido republicano-progresista, que reside en esta ciudad, y el comité local para ocuparse de las próximas elecciones provinciales.

En el número del martes daremos cuenta de los acuerdos tomados en la reunion de anoche, celebrada despues de haber cerrado nuestra edicion.

Conociendo el pensamiento y deseo unánime de los amigos que forman aquellas corporaciones, podemos adelantar que se habrá acordado ir á la lucha y coligarse con las demás fracciones republicanas, para presentar en todos los distritos candidaturas frente á las monárquicas, y en otro caso, recomendar eficazmente á nuestros correligionarios que vayan á las urnas para votar las candidaturas del partido en los distritos donde éste los presente.

La Gaceta publica un anuncio de convocatoria general de administración local, convocando á examen para la provision de las plazas de secretarios de varias diputaciones provinciales, entre ellas la de Huesca.

En la semana próxima saldrá para Madrid la comision de la junta del ferro-carril de Canfranc, representante de la Sociedad aragonesa, que ha de intervenir en la subasta de tan importante obra.

Del robo que se intentó hacer la noche del 17 en un tren de mercancías, en el kilómetro 140 de la línea de Barcelona, esto es, entre Binéfar y Almacellas, nada han utilizado los ladrones, pues solo habían extraído los cinco bultos que halló abandonados la guardia civil. Esta siguió el rastro de la tartana, que sin duda estaba preparada para el alijo, hasta la carretera que va á Lérida y en la cual se perdió la huella. Las indagaciones que se hicieron en Lérida para averiguar si habia llegado allí la tartana, fueron tambien infructuosas.

Se halla girando la visita de inspeccion en la parte alta de la provincia, el coronel jefe de la guardia civil D. Manuel Salas.

Se ha encargado del despacho del detall, el comandante 2.º jefe de la guardia civil D. Pedro Salcedo.

El oficial de 5.ª clase de la Administración de Contribuciones de esta provincia, D. Francisco J. Milano, ha

sido trasladado á la Administracion de Propiedades é Impuestos.

Ayer, dia señaado para la importante subasta de las obras de la carretera de Jaca á El Grado, seccion de Biescas á Broto, cuyo presupuesto asciende á más de un millon de pesetas, no se presentó ningun licitador en el gobierno civil de esta provincia, ni se habia hecho ningun depósito. Ignoramos si en Madrid daría el mismo resultado negativo dicha subasta.

La guardia civil del puesto de Salinas de Hoz ha detenido y puesto á disposicion de la autoridad, á dos individuos á quienes les halló unas ropas que habian sido robadas pocos dias há en un puente de Barbastro.

Un telégrama de Madrid dirigido á La Derecha, manifiesta que «no es exacto en todas sus partes cuanto se dice del viaje á Zaragoza de determinadas personas para la inauguracion del ferro-carril de Canfranc.»

Tampoco anteanoche se reunió la junta provincial de Instruccion pública, y era ya la tercera convocatoria, no habiéndose reunido en las dos anteriores suficiente número de vocales. Esto hace que estén varios asuntos pendientes de resolucion y se retrasen algunos servicios, todo lo cual perturba la buena marcha administrativa.

¿Por qué aceptan ciertos cargos quienes no han de cumplir las obligaciones que aquellos imponen? ¿Por qué no renuncian los que no pueden desempeñarlos? Esto es lo que la conveniencia y la justicia aconsejan.

Anteayer se verificó en Jaca el enlace matrimonial de nuestro particular amigo D. Francisco Verdejo, propietario de esta capital y dueño de la manzana de casas de la calle de Vega-Armijo, frente á la Diputacion provincial, con la bella señorita doña Victoriana Garcia, perteneciente á una de las familias distinguidas de Jaca.

La ceremonia religiosa tuvo lugar por la mañana, y los recién casados llegaron por la tarde á Huesca, habiendo salido á recibirlos hasta la próxima ermita de Cillas numerosos amigos que fueron luego obsequiados en casa del señor Verdejo, quien ha salido hoy con su nueva esposa para Barcelona.

Deseámosles todo género de felicidades y eterna luna de miel.

El Boletín oficial publica una relacion de los vencimientos que por ventas de Bienes Nacionales deben hacerse efectivos en el próximo mes de Octubre.

Escriben de Caspe que, por falta de lluvia, la cosecha en general presenta muy mal cariz, y sobre todo la de oliva cuyo producto resultará seguramente pésimo.

El trigo se vende en aquella ciudad á 53 pesetas el cahiz y el aceite á 52 reales arroba.

Dice El Ramo, semanario local de primera enseñanza:

«No debe extrañar el contingente de Maestras que da anualmente la Escuela Normal de Huesca. En Lérida, capital de una de nuestras vecinas provincias, no hay establecimiento de esta clase; y la organizacion especial de aquella, contribuye á que muchas congregaciones religiosas que preparan jóvenes para la enseñanza y educacion de las niñas, envíen aquí sus alumnas, que por cierto demuestran, por lo general, conocimientos poco comunes entre las demás aspirantes.

A cada uno lo suyo.»

La precaria situacion, la pobreza de este pais se refleja en todo.

Otros años, durante el mes de Setiembre, en que se hacen aquí la mayor parte de los cobros, iban á los juzgados municipales multitud de incidentes que daban lugar á juicios de los que se prescindía hoy porque casi nadie puede pagar, contentándose los acreedores con renovar sus recibos, sus pagarés y demás documentos de crédito.

Estas renovaciones si que abundan como prueba tambien de la aflictiva situacion del pais.

RECORTES DE LA PRENSA.

«El Baldomero alemán.»—Así llaman los periódicos franceses á un tal Lavitein, que ha desaparecido con algunos depósitos que le habian sido confiados.

Un periódico parisiense dá cuenta dá cuenta de un suceso tan original como trágico.

En Herens, habianse asociado unos cuantos jóvenes con el fin de hacer ascensiones en un globo hasta la altura de mil metros, por medio de una cuerda.

Todo estaba preparado para llevar á cabo la inauguracion, con gran lujo y abundante «lunch», cuando de repente un fuerte estampido llenó de espanto á la concurrencia que habia asistido á tan animado recito. Un grito general se escapó de entre ella.

El globo habia partido la cuerda que le sujetaba y subia rapidamente.

Dos personas iban dentro, ambas jóvenes, aunque de distinto sexo.

Cuando el joven se cercioró de que á la altura en que se hallaba no era fácil evitar su estudiada fuga, sacó un objeto del pecho y lo arrojó al espacio, saludando despues con un pañuelo blanco.

El objeto arrojado era una cartera, la cual contenia el siguiente escrito:

«No temais por nuestra suerte; conozco perfectamente el camino que he de recorrer, y a nuestra calda nos espera un carruaje, que nos conducirá á punto donde el verdugo de Casida no pueda impedirme que la haga mi esposa.»

Un grito de desesperacion salió de entre la multitud, y seguidamente una detonacion.

Era Mr. Gardona, tutor de la fugada, quien no pudiendo resistir la desesperacion que le produjo el chasco, se habia suicidado.

Mr. Marx Kempbell, es un empleado de la curia de Montreal (Canadá), que fué á Paris con objeto de realizar un viaje de artista que tenia proyectado hace mucho tiempo. Provisto de una letra de 10.000 francos se puso en camino, y a su paso por Londres, cuando visitaba la Abadía de Westminster, entabló conocimiento con un sugeto de porte distinguido, que desde el primer momento le trató con suma confianza, acabando por hacerse amigos é ir juntos á todas partes como antiguos camaradas. Este individuo, que manifestó llamarse William Hambury, le presentó á Kempbell uno de sus amigos llamado Bosisto, capitán de barco, y aquella misma noche, el capitán presentó á un tercer amigo nombrado Patrick Kelly, que acababa de llegar de Dublin.

Los tres se dirigian á Paris y manifestaron deseos á Mr. Kempbell de ir en su compañía; aceptó éste, y al llegar se hospedó solo en el hotel de la Fontaine, calle de Grenelle, donde bien pronto recibió la visita de sus tres ami-

gos de Londres. Diéronse cita para almorzar juntos al dia siguiente, y, en efecto, tan exactos fueron en acudir a ella, que alguno, como el capitán Bosisto, se adelantó hora y media al «rendervons.» Terminado el almuerzo, que fué de primera, monsieur Kempbell partió con Patrick Kelly con objeto de hacer efectiva la letra de 10.000 francos; pero cuando regresaron al hotel Kelly pretextó una ocupacion del momento y el empleado canadiense se quedó solo con Hambury que le preguntó si habia cobrado la letra.

—Sí, respondió Mr. Kempbell sacando un fajo de billetes de Banco;—hé aquí el dinero.

Mr. Lambury lanzó un grito de sorpresa.

—¿Qué teneis?—le preguntó Kempbell.

—¡Esos billetes son falsos!

—¡Falsos! ¿Que decis?

—Esperad un momento, replicó el amigo improvisado.—Voy á que los vea el cambista de enfrente.

Mr. Kempbell aguardó durante tres horas al cabo de las cuales comenzó á inquietarse, acabando por comprender que habia sido víctima de tres hábiles estafadores. Para que su desventura fuese completa, tuvo que pagar la cuenta del almuerzo, que ascendía á cien francos.

ALCANCE.

Madrid 22.

De El Liberal:

«Hoy debe llegar á Madrid una comision de Fregenal, en que figuran algunos individuos del ayuntamiento y otras varias personas de posicion é influencia en el citado pueblo.

Su objeto al venir á la Córto es sostener en sus derechos al municipio respecto á la cuestion del cementerio y demostrar al gobierno que tanto el vecinerio, como la citada corporacion, han hecho cuanto estaba en su mano para conseguir una solucion en el conflicto que sostienen las jurisdicciones civil y eclesiastica en la localidad expresada.

El gobernador de Badajoz y el diputado por el distrito, señor Basalgas—que se hallan en Madrid—apoyaran resueltamente á los comisionados.

Tambien, segun nuestros informes, encontraran decidido apoyo en el ministro de la Gobernacion.»

«Hoy ha debido llegar á Madrid del comité central del partido progresista-democratico don Rafael Cervera.

Posible es que, muy en breve, el comité se reúna, con el doble objeto de que el señor Cervera dé cuenta á sus compañeros de comité, de sus entrevistas particulares con los demócratas españoles residentes en Paris y deliberar acerca de la futura lucha electoral.»

«Durante su permanencia en San Sebastian, el señor Moret ha estado un dia en Biarritz para conferenciar con el señor duque de la Torre.

En esta entrevista, que se verificó, efectivamente, el señor Moret manifestó al señor duque de la Torre que no estaba de acuerdo con su criterio respecto á la Constitucion de 1869 y que, por el contrario, aprovecharia la primera ocasion que se le presentase para reiterar sus declaraciones sobre la aceptacion del código fundamental de 1876 por la democracia-monárquica.»

«El ministro de Fomento tiene terminada la redaccion de un decreto en virtud del cual quedará creado y organizado el cuerpo de peritos agrícolas.

El señor Albareda remitió el trabajo de que nos ocupamos á informe de la Junta consultiva del cuerpo de Ingenieros Agrónomos, y esta ha aprobado, por unanimidad, el pensamiento del ministro, introduciendo ligerísimas modificaciones en el decreto á que nos referimos.»

«En la apertura del segundo período legislativo de las actuales Cortes, no habrá discurso de la corona.

Así lo decian ayer ministeriales importantes que aseguran será este uno de los acuerdos que se tomarán en el Consejo de mañana.

Si esta noticia se confirma—como creemos—no nos cogerá de sorpresa; porque nuestros lectores recordarán que fuimos los primeros en anunciarla.»

«Los amigos íntimos del señor Martos, aseguran que este importante hombre público se hallará en Madrid, en los primeros dias de la semana próxima.

Tambien añaden, con referencia á cartas del señor Martos, que éste concede gran importancia á la actitud del duque de la Torre, y que considera inevitable la formacion del tercer partido.»

«El ex-diputado tradicionalista don Cruz Ochoa, celebrará su primera misa en Zumaya el 29 de este mes.

«El comisario de la seccion de Mérida participó ayer al gobernador de Badajoz, haber arrollado el tren número 222 en el kilómetro 479 á una mujer, dejándola muerta en el acto.

«Una gitana consiguió engañar ayer tarde á una sirvienta de una casa de la calle Mayor, dándole un «timo» completo.

La gitana hizo creer á su «víctima» que la iba á proporcionar un novio muy rico y de excelentes condiciones.

Entusiasmada la sirvienta con tal pronóstico, entregó á la gitana 18 reales, dos vestidos, dos sábanas, dos pañuelos de seda, unos pendientes y varios comestibles.

Inútil es decir el desengaño que sufrió la sirvienta al verse al poco rato sin dichos objetos y sin novio.

«Parece ser que en algunas universidades se exige á los alumnos como requisito indispensable para matricularse en el próximo curso la presentacion de las nuevas cédulas personales que han de regir el primero de Noviembre. La exigencia es antilegal, porque ni han caducado las cédulas adquiridas para este año económico ni ha comenzado la distribucion de las nuevas. Es pedir, por consiguiente, un imposible.

«Como prueba del incremento que va adquiriendo la instruccion de las clases populares en España, y especialmente en Madrid, publicamos con gusto esta noticia:

«En el primer dia que ha estado abierta la matrícula de la escuela de Artes y Oficios se han inscrito 1846 alumnos.»

«El gobernador civil de Castellon ha reclamado del alcalde de Tortosa el expediente relativo á la clausura del círculo de aquella poblacion, decretada recientemente por la autoridad local.

«Los fallecidos en el archipiélago filipino á consecuencia del cólera, son en total, y sumados los muertos de todas las provincias, 26350 aproximadamente entre chinos é indios. Decimos aproximadamente, porque de algunos puntos se tiene la noticia de haber fallecido el diez por ciento de la poblacion, y no puede determinarse con toda exactitud el número fijo.

Los europeos fallecidos en todo el archipiélago suman la cifra de 65.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—Nuestra Señora de las Mercedes.

Imp. y Lit. de la V.ª é hijos de Castanera.

SECCION DE ANUNCIOS.

AGUA DE PANTICOSA.

Se recibe diariamente con los coches y hállase de venta á cargo de Mariano Frago, Administrador de las diligencias á Panticosa, Fonda de España, Huesca.

Tambien se halla. recientemente llegada, agua de Paracuellos de Giloca.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.

MARAVILLOSO SECRETO ARABE EXCLUSIVO DEL DR. MORALES.



Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 reales para cada 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.—En Huesca, farmacia de Carlos Camo.



DR. MORALES, Carretas 39, pral., Madrid.

GRAN BAZAR OSCENSE.

Extensos surtidos en

CAMAS CUNAS Y JERGONES.

Primera casa que desde hoy cederá estos artículos

A 10 REALES SEMANALES,

SIN ENTRADA NI ADELANTO ALGUNO.

10 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

SE RESTAURAN Y CAMBIAN LAS VIEJAS.

PRECIO FIJO MARCADO.—ENTRADA LIBRE.

PASEO DE LA ESTACION.—HUESCA.

Sucursal en Barbastro.—Porches del Mercado 21.



TODOS LOS MODELOS

PISETAS 2⁵⁰ SEMANALES.

sin más anticipo.

10 por 100 de descuento al contado.

HILOS DE ALGODON, TORZALES DE SEDA, AGUJAS,

ACEITE,

PIEZAS SUELTAS

y accesorios para toda clase de costura.

Para evitar falsificaciones, exijan en las facturas las palabras:

MAQUINA LEGITIMA de LA COMPANIA FABRIL SINGER.

Péanse Catálogos ilustrados con listas de precios.

25--Coso alto--25 HUESCA

En la calle de Lanuza, número 10, se arrienda una tienda. En la misma informarán.

Arriendo.

Se arriendan las habitaciones de piso principal de la casa número 20, sita en la calle de Alfonso de Aragón. En la misma casa, piso 2.º, informarán.

TRIGO DE SIMIENTE DE LA

ÚLTIMA COSECHA.

Ha llegado, destinado á la venta, una partida de excelente calidad, cosechada en la huerta de Alcolea á la Confeitería de Serrano, Coso bajo, número 9, Huesca.

SIN RIVAL NI COMPETENCIA EN CLASES NI PRECIOS

PIANOS Y ARMONIUMS

GRANDES DEPÓSITOS DE V. NAVAS.

33, FUENCARRAL 33, MADRID.

10, VIDRIO 10, BARCELONA.

Unicos despachos sucursales de las incomparables fabricas de RONISCH, PLEYEL, GAVEAU, CHASSAIGNE, ERARD Y CH. ETIENE, BORD, ETC.

Extraordinario surtido de grande y media cola, cuerdas cruzadas, oblicuos y verticales.

Proveedores de los principales almacenistas, profesores aficionados y de la más distinguida sociedad.

Ventas á plazos, alquileres, cambios. Precios sin rival.

Arriendos.

Se hace de dos tiendas, bodega, almacen, lagar y cuadra con habitacion ó sin ella. Tambien se arriendan ó se darán á medias, varios campos y dos viñas, de huerta y secano. Calle de Lanuza, antes S. Martin, números 25 y 27, principal darán razon

Agua de Panticosa.

Se vende en la barbería de Tomás-Tresaco, plaza de santo Domingo, llegada todos los dias por los coches que bajan del expresado Baño.

Confitería de Porta.

Se necesita un oficial que sepa su obligacion en dicho oficio.

Agua de Panticosa.

En el comercio de D. Vicente Susin se recibe diariamente en botellas de uno y dos litros y se venden para dentro y fuera de la capital como todos los años á precios arreglados.

PIANOS.

Se recomienda eficazmente á las familias que tengan necesidad de proveerse de dichos instrumentos no procedan á su compra sin examinar la nueva remesa que del 15 al 30 del mes actual se recibirá en la antigua casa de Fañanás, Coso bajo, número 4.

Se garantizan su solidez y artística sonoridad afinacion y mecanismo. Se vende toda clase de instrumentos de metal y acordeones de especial fabricacion.

Nota. Se vende, por un precio módico, un piano de mesa de muy sólida construccion.

LA PREVISION

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

A PRIMA FIJA.

Domiciliada en Barcelona,

Plaza del Duque de Medinaceli, número 8.

CAPITAL SOCIAL:

5.000.000 DE PESETAS,

Esta sociedad se dedica:

A constituir capitales para formacion de dotes; redencion de quintas y demás combinaciones análogas;

rentas vitalicias inmediatas ó diferidas; seguros de capitales pagaderos á la muerte del asegurado; emision de pólizas sorteables y depósitos devengando interés.

Para obtener detalles y prospectos, dirigirse á don Santos Acín en Huesca.

EL PINTOR

y dorador, D. Pascual Tosat, ofrece sus servicios al público, así tambien de un surtido de papeles para decorar habitaciones, desde 2 reales pieza en adelante.

Plaza de San Bernardo, número 4, Huesca.